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就立法會教育事務委員會於 2009 年 6 月 22 日特別會議 

提交有關 

對智障學童離校安排的意見 

 

主席 何秀蘭議員     台鑒： 

 

我的兒子趙敏泉，是一名中度智障的唐氏綜合症孩子。生下他，帶來我生命

的巨變；雖是如斯天意，我卻為他有目前的成績及進步而自豪。作為一名智障學

生，他能夠從學校學到文字理解、書寫認字、音樂欣賞等等，亦會學習自我照顧、

起居生活；我深信學校課程能讓他更有系統，更快地在學術上進步。他現在能夠

主動照顧自己和家人，協助家務；在社交上學懂理解和溝通，可以參與社區活動，

這些都是教育帶給我和他的！ 

 

今年復活節假之後，學校告訴我孩子要離校了！我想，不是新高中嗎？讀高

中也需要計算年齡嗎？我在新聞得悉一名 16 歲中一學生在屯門吸毒暈倒了！我

的關注不是她吸毒多麼厲害，而是我的孩子一向循規蹈矩、專心學習，那暈倒的

孩子一覺醒來，如果深自悔過，他在 18 歲中三畢業後，19 歲便會順理成章地進

入新高中，22 歲開始四年大學生活 .. .. .. 可是，我的孩子卻要硬被推出教育體

系，教育局將 18 歲定為接受教育的死線，是不是智障孩子就沒有接受更高水平

教育的可能性？或是教育局正在帶頭歧視我的孩子，漠視他們也要有接受教育的

權利？ 

 

無論現時就讀在什麼班級，只要到 18 歲政府就不撥發資源，學生只好無奈

離校。當我和孩子望著眾多沒有歲數限制的主流學校學生上學時，我想，我的孩

子會問，我不是和鄰居的姐姐一樣年齡麼，為什麼她仍在上課？她也是 18 歲呀？ 
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我心痛教育局運作特殊教育多年，仍不明白智障的孩子更需要較長時間學

習。學校的課程看似簡單，對他們的學習仍是挑戰，我就只是希望特殊學生能夠

完全完成學校課程後才離開學校！我不是找地方託管子女，只是希望他們有接受

教育的權利。 

 

如果學校資助則例裡面，明確列出特殊學校學生就讀的年齡上限為 20 歲，

我就要求消除這種一刀切的造法，讓所有現時的和將來的智障學生，都能在學校

完成三年高中課程！我看過不少教育專業人士的文章和評論，都說有特殊需要的

學生設立學齡上限，實在是僵化的政策。 

 

今趟教育局在四月份靜悄悄的想趕走 18 歲的孩子，卻引起孩子們、家長們、

教育工作者和大眾社會的嚴厲批評，實因為教育局嚴重違反了香港政府自己製定

的教育資助則例。 

  

    教育局說不是出於歧視，我可以接受它們不明白學生學習的需要，但就算不

明白，局方大可以考慮要為同一天空下的不同智能孩子都享受同樣的學習年期！ 

 

其實接受特殊教育的學生都有進步空間，但實在是比正常的要多一些時間，

他們會更加努力學習，因為要為自己爭氣，作為父母的我們會更加愛他們，所以

我們會更加堅持到底。如果相信知識能改變命運，請不要忘記他們都是一個人，

他們生命中已是帶有遺憾，請不要為他們強加多一個遺憾！ 

 

在心痛、徬徨的當兒?，我懇請各位議員明白學期快將完結，我們的子女快

將無書讀，無學返，懇請各為議員為我們的子女申訴。 

 

趙張麗文 18/6/2009 


